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Проекты будут
внедряться и впредь
На заседании Комитета Верховного

Совета Аджарии по образованию, науке,
культуре и спорту, которое вел председа+
тель комитета Давид Бацикадзе, руково+
дитель Образовательного фонда Сулико
Тебидзе рассказал о проведенных меро+
приятиях. Как отметил спикер, основной
целью фонда является содействие соци+
альной и образовательной деятельности,
он включает в себя такие направления, как
иностранные языки, компьютерное обуче+
ние и повышение квалификации учителей.
Сотни людей уже воспользовались соот+
ветствующими программами. Директор
Фонда также рассказал о проводимых ме+
роприятиях и нововведениях, которые бу+
дут внедрены в ближайшее время.

Обсудили ситуацию с
управлением 

На заседании Открытого совета уп+
равления и Консультативной группы Вер+
ховного Совета Аджарии под председа+
тельством Председателя Законодательно+
го органа Давида Габаидзе обсуждался во+
прос об обновленном составе Консульта+
тивной группы. Участники заседания по+
лучили информацию о выходе координа+
тора гражданских советов организации
консультативной группы  "Трансперенси
Интернэшнл + Грузия" из состава консуль+
тативной группы. На заседании в связи с
тематическим исследованием "Оценка от+
крытого управления органов исполнитель+
ной власти Аджарской Автономной Рес+
публики" заключение и проект рекоменда+
ций представил председатель Верховного
Совета и Совета Открытого Управления
Давид Габаидзе. По его словам, цель ис+
следования + оценить текущую ситуацию с
открытым управлением в органах исполни+
тельной власти Аджарии и укрепить этот
тип управления.

Первая операция была
сделана в Батуми

Правительство Грузии решило внести
изменения в законодательство для упро+
щения процедур, связанных с трансплан+
тацией органов, заявила заместитель ми+
нистра здравоохранения Тамар Габуния.
По ее словам, законопроект будет разра+
ботан в соответствии с евродирективами и
вскоре отправлен парламенту для приня+
тия. Существующее на сегодняшний день
законодательство было разработано в 2000
году. 

В прошлом году правительство Грузии
начало новую госпрограмму защиты здо+
ровья. В рамках программы осуществляет+
ся софинансирование трансплантации пе+
чени, а также покрывается подготовитель+
ный к операции период, дальнейшая реа+
билитация и расходы на медикаменты.

Первая операция по трансплантации
печени в Аджарии прошла в 2013 году. Од+
нако тогда данные операции проходили
только в Аджарии. Сегодня пациенты, ко+
торым до этого приходилось для подобных
операций ездить за границу, теперь могут
получить квалифицированную медицин+
скую помощь в клиниках Грузии. С усо+
вершенствованием нового законодательст+
ва по трансплантации в Минздраве наде+
ются спасти больше жизней граждан.

При поддержке
правительства региона 

В рамках программы диагностики и ле+
чения бесплодия Министерства здравоох+
ранения и социальной защиты Аджарии
46+летняя Циури Нагервадзе родила пер+
венца спустя много лет. Министерство
здравоохранения Аджарии при поддержке
регионального правительства с 2022 года
успешно реализует программу "Диагнос+
тика и лечение бесплодия". Медицинские
услуги для бездетных пар финансируются
на 80%, 90% и 100%. Программой пользу+
ются бездетные пары, зарегистрирован+
ные на территории Аджарии, имеющие до
300 000 рейтинговых баллов, социально не+
защищенные и инвалиды, состоящие в за+
конном браке не менее одного года и нуж+
дающиеся в соответствующей репродук+
тивной медицинской помощи.

Страницу подготовила
Ирина БУРКАДЗЕ.

"Мы готовы к дальнейшему углублению нашего политического
диалога и практического сотрудничества с НАТО во всех измере!
ниях", ! заявил премьер!министр Грузии Ираклий Гарибашвили на
совместном брифинге с генеральным секретарем НАТО Йенсом
Столтенбергом в Брюсселе.

Глава правительства Грузии поблагодарил Генерального секре!
таря Альянса за встречу и отметил, что благодарен за поддержку
Грузии на евроатлантическом пути со стороны членов Альянса. По
его словам, евроатлантическая интеграция Грузии остается главным
приоритетом внешней политики Грузии.

"Также я хотел бы отметить, что за последние 10 лет мы доби!
лись значительного прогресса. Мы подписали соглашение об ассоци!
ации с Европейским союзом, соглашение о свободной торговле, без!
визовый режим. В прошлом году мы уже приняли европейскую пер!
спективу, что было историческим решением, и мы будем активно
продолжать работу по так называемым 12 приоритетам, которая бу!
дет завершена очень скоро. Я уверен, что Грузия заслуживает статус
кандидата. Также я хотел бы отметить, что для нас было честью от!
крыть в 2015 году совместный учебный центр, который является
прекрасным примером того, как НАТО и Грузия сотрудничают друг
с другом, и за это я хочу еще раз поблагодарить вас", ! заявил Гари!
башвили.

Генеральный секретарь НАТО Йенс Столтенберг встретился с
премьер!министром Грузии Ираклием Гарибашвили в штаб!кварти!
ре НАТО, чтобы обсудить укрепление партнерства между НАТО и
Грузией. Согласно официальному пресс!релизу НАТО, Йенс Стол!
тенберг назвал Грузию одним из ближайших партнеров НАТО. Ге!
неральный секретарь выразил полную поддержку суверенитета и
территориальной целостности Грузии со стороны Альянса. Он также
отметил, что Грузия может рассчитывать на политическую и практи!
ческую поддержку НАТО. В то же время Столтенберг отметил: "Я
надеюсь, что Грузия активизирует свои усилия по проведению внут!
ренних реформ и поддержит стандарты демократии".

Говоря о продолжающейся агрессии России против Украины,
Столтенберг сказал: "Мы не знаем, когда закончится война, но мы
знаем, что токсичная модель России должна закончиться раз и на!
всегда". Столтенберг также добавил: "Украина осуществляет свое
право на самооборону в соответствии с Уставом ООН, и мы ожи!
даем, что все партнеры по НАТО поддержат эту цель".

Грузия выполнила большую часть рекомендаций и заслуживает
предоставления ей статуса страны!кандидата на вступление в Евро!
союз в конце 2023 года, ! заявил премьер!министр Грузии Ираклий
Гарибашвили на встрече с президентом Европейского совета Шар!
лем Мишелем.

Глава грузинского правительства провел встречу в рамках визи!
та в Брюссель. По информации пресс!службы администрации пра!
вительства, главной темой рассмотрения на встрече Гарибашвили с
президентом Евросовета был процесс вступления Грузии в ЕС.

Премьер поделился с Шарлем Мишелем усилиями, предприни!
маемыми Грузией в направлении выполнения 12 приоритетов
Еврокомиссии, и отметил, что в этом процессе правительство прово!

дит постоянные консультации с институтами и странами!членами
ЕС, а также с Венецианской комиссией и ОБСЕ/БДИПЧ.

"Премьер!министр заострил внимание на важности представле!
ния Грузии статуса кандидата в члены Евросоюза в конце года. По
словам премьер!министра, большая часть рекомендаций выполнена,
и, согласно достигнутому прогрессу, Грузия заслуживает статуса
кандидата в конце года", ! говорится в сообщении.

Как отметил Гарибашвили, Соглашение об ассоциации, Согла!
шение о глубоком и всеобъемлющем свободном торговом простран!
стве, безвизовом режиме и обеспечении европейской перспективы !
это тот прогресс, которого достигла Грузия на пути евроинтеграции
в условиях действующей власти.

Итоги переговоров с президентом Евросовета глава грузинского
правительства также подвел в соцсети и назвал встречу плодотвор!
ной.

"Отношения между нами все больше укрепляются. Грузия гото!
ва завершить процесс выполнения 12 рекомендаций и заслуживает
статуса кандидата. Совместными усилиями Грузии и Евросоюза мы
будем способствовать миру, демократии и экономическому росту в
регионе", ! отметил премьер.

Совет Европы в июне 2022 года решил признать европейскую
перспективу Грузии и выразил готовность предоставить ей статус
страны!кандидата на вступление в ЕС, как только будут выполнены
12 условий. Среди них искоренение поляризации, деолигархизация,
улучшение медиасреды, обеспечение полной независимости судеб!
ной системы и т. д. В тот же день было принято решение о предостав!
лении Украине и Молдове статуса страны!кандидата.

Осенью будет опубликован оценочный отчет Еврокомиссии, на
основании которого в конце 2023 года Европейский совет обсудит
вопрос предоставления Грузии статуса страны!кандидата. Грузия
ждет промежуточной оценки от Еврокомиссии летом, а окончатель!
ного решения о предоставлении статуса кандидата ! в конце года.

Встречи

Для дальнейшего углубления практического сотрудничества

"Я верю в Европу, мой свободолюбивый народ тоже верит в Ев!
ропу, пора и Европе поверить в себя и поверить в нас", ! заявил пред!
седатель парламента Грузии Шалва Папуашвили на ежегодной кон!
ференции спикеров парламентов стран ЕС в Праге.

Как отметил Шалва Папуашвили, в нынешний кризисный пери!
од, который, похоже, не скоро закончится, у Евросоюза есть наилуч!
шее время для выполнения той роли и функции, ради которых он

был создан: укрепления устойчивого регионального мира, создания
безопасности и благополучия.

"ЕС может вернуть себе свою "мягкую силу", встав на сторону
правды и морали, укрепляя ценности, которые воплощает эта орга!
низация. Я считаю, что для этого важны три вещи: во!первых, Евро!
союз, как известный защитник демократии, прав человека и верхо!
венства закона, должен сотрудничать с другими демократиями. В ЕС
есть много того, чем он может поделиться ! демократические ценно!
сти, заложенные в его основу отцами!основателями Евросоюза; пре!
имущества, которыми пользуются его граждане и делают ЕС таким
привлекательным в глобальном масштабе; пространство свободы и
мира.

Другим демократиям!партнерам тоже есть чем поделиться, в
том числе Грузии ! стойким оптимистом, стоящим на страже свобо!
ды и мира, европейской идентичности, чья многовековая культура
может обогатить Европу, имеющую ценный опыт государственного
строительства и демократизации. Во!вторых, сила Европы должна
исходить из надежных, основанных на фактах соображений. Бороть!
ся дезинформацией с дезинформацией не получится. Евросоюз всег!
да ассоциировался с истинными прогрессивными ценностями, а раз!
витие и процветание основаны почти на научном уровне. К сожале!
нию, в последнее время наблюдается тенденция ставить доводы вы!
ше твердых фактов. В нынешнем цунами дезинформации реальная
сила Евросоюза заключается в укреплении мнений, основанных не
на доводах, а на фактах", ! заявил Папуашвили.

Дословно

С ежегодной конференции спикеров парламентов
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Министр иностранных дел Грузии Илья Дарчиашвили и
министр иностранных дел и международного сотрудничест!
ва Итальянской Республики Антонио Таяни подписали сов!
местную декларацию об установлении диалога на высоком
уровне между Грузией и Итальянской Республикой.

По сообщению Министерства иностранных дел, стороны
признают значительный прогресс, достигнутый в грузино!
итальянских двусторонних отношениях с 1992 года, что со!
здает прочную основу для укрепления и диверсификации су!
ществующей повестки дня сотрудничества.

Диалог на высоком уровне отражает динамичное сотруд!
ничество между двумя странами и раскрывает новые пер!
спективы партнерства. Стороны подтверждают свою привер!
женность общим ценностям и интересам и свое стремление
поддерживать основанный на правилах международный по!
рядок.

В рамках декларации стороны выражают твердую волю
поднять двусторонние отношения между двумя странами на
более высокий уровень и наметить дальнейшие перспективы
взаимовыгодного сотрудничества.

Этот формат состоит из четырех тематических измере!

ний, которые включают политическую сферу, оборону и бе!
зопасность, торгово!экономическую, а также культурную,
образовательную и научную сферы.

Министры иностранных дел будут сопредседательст!
вовать на встречах в рамках диалога. В сессиях примут уча!
стие делегации, состоящие из высокопоставленных предста!
вителей соответствующих отраслевых министерств/ве!
домств. Результатом каждой встречи является публикация
совместного коммюнике.

Декларация о диалоге на высоком уровне была подписа!
на в ходе визита министра иностранных дел Грузии Ильи
Дарчиашвили в Рим. В рамках визита глава МИД Грузии
провел встречи с представителями законодательной и испол!
нительной властей Италии. 

Министр иностранных дел и международного сотрудни!
чества Итальянской Республики Антонио Таяни отреагиро!
вал на подписание декларации об установлении диалога на
высоком уровне между Грузией и Италией в социальной се!
ти "Твиттер".

"Вместе с министром иностранных дел Грузии мы под!
писали важные соглашения, которые укрепят наши двусто!
ронние отношения и углубят сотрудничество в области нау!
ки и культуры. Мы поддерживаем европейский путь Грузии
и ее территориальную целостность", ! написал Таяни.

Об установлении диалога на высоком уровне между Грузией и Италией
Декларация

"Между правительствами Грузии и Азербайджана под!
писано соглашение о сотрудничестве в сфере обороны. Обо!
ронные ведомства Грузии и Азербайджана будут укреплять
сотрудничество", ! сообщает Минобороны Грузии.

По сообщению ведомства, обновленное соглашение о
сотрудничестве в сфере обороны было подписано в рамках
визита министра обороны Грузии в Азербайджан.

"Джуаншера Бурчуладзе принял его азербайджанский
коллега. Министр обороны поблагодарил генерал!полковни!
ка Закира Гасанова за теплое гостеприимство, подчеркнул
добрососедские отношения со стратегическим партнером и
дружественной страной

Стороны обсудили текущие вопросы двустороннего со!
трудничества в сфере обороны и планы на будущее, включая
участие в международных учениях и военно!образователь!
ных программах. В рамках встречи были затронуты вопросы
взаимодействия в формате трехстороннего сотрудничества
Азербайджан!Турция!Грузия. Было отмечено, что встречи
стратегического уровня, сотрудничество в сфере обороны,

совместные учения и встречи экспертов еще больше укреп!
ляют взаимосовместимость между странами.

В завершение встречи Джуаншер Бурчуладзе пригласил
своего азербайджанского коллегу на мероприятие, посвя!
щенное Дню независимости Грузии 26 мая.

Перед официальной встречей министр обороны возло!
жил венок к могиле национального лидера Азербайджана
Гейдара Алиева на "Аллее почетного захоронения".

Президент Азербайджана Ильхам Алиев встретился с
министром обороны Грузии Джуаншером Бурчуладзе. Как
отмечается, на встрече стороны подчеркнули, что дружест!
венные и братские отношения между Грузией и Азербайджа!
ном успешно развиваются в различных областях, в том числе
в военной сфере.

Ильхам Алиев и Джуаншер Бурчуладзе обсудили со!
стоявшийся в апреле текущего года визит премьер!министра
Грузии Ираклия Гарибашвили в Азербайджан, и отметили,
что в ходе визита были проведены плодотворные обсужде!
ния относительно дальнейшего расширения наших связей.

Глава Азербайджанского государства и министр оборо!
ны Грузии обсудили перспективы сотрудничества и вопросы
региональной безопасности.

Сотрудничество

Стороны обсудили текущие вопросы двустороннего сотрудничества

"Мы пообедали с министром иностранных дел Грузии,
чтобы обсудить исторические возможности Грузии с точки
зрения европейской перспективы, которая также нуждается
в укреплении демократии", ! заявил верховный представи!
тель Европейского союза по иностранным делам и политике
безопасности Жозеп Боррель.

Как заявил Боррель после встречи с главой МИД Грузии
Ильей Дарчиашвили, ЕС подтверждает значительный про!
гресс Грузии.

"Мы подтверждаем, что Грузия добивается значительно!
го прогресса, но нуждается в дополнительных реформах, по!
скольку статус кандидата Грузии будет обсуждаться в конце
года. Мы призываем министра Дарчиашвили направить по!
зитивные сигналы Брюсселю и государствам!членам путем
реализации приоритетов, связанных с процессом вступле!
ния", ! заявил Боррель.

Встреча с участием высокопоставленных представите!
лей ЕС и министров иностранных дел стран!членов прошла
в рамках заседания Совета Евросоюза по иностранным де!
лам. Глава МИД Грузии заявил журналистам после встречи,
что получил главный посыл ! принципиальная поддержка
европейской интеграции Грузии.  

"Мы продолжим наши усилия, чтобы еще больше при!
близить нашу страну к ЕС", ! сказал Дарчиашвили. 

По словам министра иностранных дел Грузии Ильи Дар!
чиашвили, на заседании Совета по иностранным делам, в ко!
тором принимают участие министры иностранных дел 27 го!
сударств!членов ЕС и заседание возглавляет Жозеп Бор!
рель, приглашение главы грузинского внешнеполитического
ведомства выражает высокую заинтересованность партнеров
в направление европейской интеграции. Дарчиашвили зая!
вил, что на сегодняшней встрече обсуждались вопросы дву!
сторонней повестки дня ЕС!Грузия. По словам Ильи Дар!
чиашвили, настроение было очень позитивным, Жозеп Бор!
рель прокомментировал вопросы европейской интеграции
Грузии.

"Мы получили от него решительные и поддерживающие
заявления, и в целом я хотел бы отметить, что министры ино!
странных дел государств!членов ЕС выразили свое положи!
тельное отношение к нам за круглым столом. Почти все от!
метили, что они решительно поддерживают интеграцию Гру!
зии в европейскую семью. Все недвусмысленно подчеркну!
ли, что они видят Грузию в европейской семье, и это особен!
но важный сигнал для нас, чтобы усилить наши реформы,

усилить нашу повседневную деятельность, необходимость в
которой вытекает из рекомендаций Европейской комиссии.
Я поделился со своими коллегами в этом направлении, что
Грузия твердо привержена реализации программы реформ в
направлении европейской интеграции, и мы продолжим ак!
тивную работу в этом направлении. Мы обсуждали различ!
ные темы, но, конечно, главным вопросом было будущее ев!
ропейской интеграции Грузии", ! заявил Илья Дарчиашвили.

Министры иностранных дел ЕС ответили на вопросы о
Грузии перед встречей министров иностранных дел в Люк!
сембурге.

Министр иностранных дел Литвы Габриэлюс Ландсбер!
гис: "У грузинского министра будет шанс представить ре!
формы. Думаю, ему зададут много вопросов. До сих пор у нас
не было поводов для оптимизма. Однако, как и всегда, осо!
бенно страны Балтии, остаемся привержены трансатлан!ти!
ческому пути Грузии. Однако, как я уже сказал, мяч на поле
Грузии. Они должны сыграть".

Вице!премьер!министр и министр иностранных дел
Италии Антонио Таяни:  "Я встречался с министром иност!
ранных дел два дня назад в Риме. Грузия важна для стабиль!
ности, мы поддерживаем вступление Грузии в Европейский
Союз и ее статус кандидата".

Министр иностранных дел Чехии Ян Липавский: "Гру!
зии предстоит выполнить много домашнего задания. Я же!
лаю Грузии европейского пути и хочу, чтобы все общество
могло участвовать в нем. Это будет главное посылом, кото!
рый я сегодня адресую главе МИД Грузии".

Министр иностранных дел Эстонии Маргус Цахкна:
"Очень важно сказать, что Грузия с нами. Конечно, у нас есть
заявления в связи с этим. Эстония уже много лет поддержи!
вает Грузию. Мы хорошие друзья. Но Грузия должна иметь
четкое представление о демократии, верховенстве закона и
справедливости. Вот вопросы, которые мы зададим: "Какой
процесс продолжается?" Мы на 100% поддерживаем Грузию,
и мы это делаем, но есть определенные шаги, которые дол!
жно предпринять правительство Грузии, потому что у нас
много вопросов по поводу положения в сфере демократии".

Министр иностранных дел Финляндии Пекка Хаависто:
"Грузия должна выполнить условия по стабилизации вну!
тренней ситуации. Я разговаривал с грузинскими политика!
ми. Мы ожидаем, что Грузия будет следовать директивам ЕС
и поддерживать внешнюю политику ЕС".

Министр иностранных дел Румынии Богдан Ауреску: "Я

поддержал приглашение министра иностранных дел Грузии
в Совет иностранных дел. Важно обсудить, как поощрить
Грузию продолжить процесс реформ, особенно в сфере юсти!
ции".

Джозеф Боррель, председательствующий на встрече ми!
нистров иностранных дел, заявил, что Грузия является очень
важной страной с особыми вызовами в области безопасно!
сти, поскольку ее территория частично оккупирована Рос!
сией.

"На Совете иностранных дел ЕС мы поговорим о Грузии.
У нас будет встреча, обсуждение. Мы будем говорить о пер!
спективе присоединения, о ситуации с безопасностью", ! зая!
вил верховный представитель ЕС перед началом Совета ино!
странных дел ЕС.

По словам министра иностранных дел Грузии Ильи Дар!
чиашвили, на заседании Совета по иностранным делам, в ко!
тором принимают участие министры иностранных дел 27 го!
сударств!членов ЕС и заседание возглавляет Жозеп Бор!
рель, приглашение главы грузинского внешнеполитического
ведомства выражает высокую заинтересованность партнеров
в направление европейской интеграции. Дарчиашвили зая!
вил, что на встрече обсуждались вопросы двусторонней по!
вестки дня ЕС!Грузия. По словам Ильи Дарчиашвили, на!
строение было очень позитивным, Жозеп Боррель проком!
ментировал вопросы европейской интеграции Грузии.

"Мы получили от него решительные и поддерживающие
заявления, и в целом я хотел бы отметить, что министры ино!
странных дел государств!членов ЕС выразили свое положи!
тельное отношение к нам за круглым столом. Почти все от!
метили, что они решительно поддерживают интеграцию Гру!
зии в европейскую семью. Все недвусмысленно подчеркну!
ли, что они видят Грузию в европейской семье, и это особен!
но важный сигнал для нас, чтобы усилить наши реформы,
усилить нашу повседневную деятельность, необходимость в
которой вытекает из рекомендаций Европейской комиссии.
Я поделился со своими коллегами в этом направлении, что
Грузия твердо привержена реализации программы реформ в
направлении европейской интеграции, и мы продолжим ак!
тивную работу в этом направлении. Мы обсуждали различ!
ные темы, но, конечно, главным вопросом было будущее ев!
ропейской интеграции Грузии", ! заявил Илья Дарчиашвили.

Прямая речь

Европейский союз подтверждает значительный прогресс Грузии

Страницу подготовила
Ирина БУРКАДЗЕ.
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Если укрепление национальной валюты Грузии будет
представлять угрозу для экспорта, Национальный банк вме!
шается и урегулирует курс, заявил экономист Георгий Цуц!
киридзе. С начала 2023 года курс национальной валюты ук!
репился на 4,1%. Часть экспертов и предпринимателей счи!
тают, что чрезмерное укрепление сделает грузинскую эк!
спортную продукцию неконкурентноспособной.

"В этом случае Нацбанк изымет из обращения долларо!
вую массу, что, естественно, увеличит спрос на доллар и под!
толкнет курс лари к девальвации. Пока Нацбанк не проводит
эти интервенции на данном этапе, значит угроз нет", ! пояс!
нил Цуцкиридзе.

По его словам, у Нацбанка есть все необходимые рычаги
для корректировки обменного курса. По прогнозу эксперта,
грузинский лари укрепится по отношению к доллару силь!
нее летом, и, возможно, опуститься ниже отметки 2,5
GEL/$1, когда бывает наибольший приток валютных пото!
ков.

Эксперт связывает стремительное укрепление лари с
тем, что чистые показатели всех основных валютных балан!
сов, т. е. доходов от туризма, инвестиций, экспорта, сегодня
находятся на положительной отметке, и в то же время зна!
чительно улучшился платежный баланс.

По его словам, все макроэкономические факторы, свя!
занные с курсом лари, положительны: это и платежный ба!
ланс, и экспорт, который сильно увеличился, и экономичес!
кий рост, который достаточно высокий. 

Еще важными факторами для стабилизации курса гру!
зинской валюты Цуцкиридзе назвал денежные переводы и
инвестиции, которые также увеличились. Объем прямых
иностранных инвестиций в Грузию в 2022 году достиг рекор!
дного уровня, исторического максимума и составил более 2
миллиардов долларов. Основная причина роста инвестиций
! увеличение акционерного капитала компаний и реинвести!
ций.

"Инвестиции были не только в капитале, но и реинвести!
рование было очень значительно увеличено, что свидетель!
ствует о позитивных ожиданиях и настроениях инвесторов
при вложении денег в грузинскую экономику", ! пояснил
Цуцкиридзе.

По данным Нацбанка, объем денежных переводов в гру!
зинские коммерческие банки при помощи электронных сис!

тем за январь!февраль 2023 года вырос на 132% по сравне!
нию с тем же периодом прошлого года и составил 817,3 мил!
лиона долларов. По объему денежных переводов в Грузию
лидером является Россия, откуда поступило около 455 мил!
лионов долларов ! 55,7% от общего объема денежных перево!
дов в грузинские коммерческие банки при помощи электрон!
ных систем переводов. Кроме того, Цуцкиридзе пояснил, что
укрепление валюты иногда неправильно интерпретируют.

"Когда обменный курс в стране стабилизируется, мы
должны брать не только курс лари по отношению к доллару,
но и эффективный обменный курс, т. е. каков средний обмен!
ный курс с ведущими странами!торговыми партнерами", !
сказал он.

Чрезмерно укрепленный курс национальной валюты
чреват негативными последствиями для экономики, в том
числе снижением выручки от экспорта грузинских компа!
ний, заявил вице!президент Центра международного прогно!
зирования и исследований Ника Шенгелия.

"Сильно укрепленный лари ! вызов для экономики в том
смысле, что он затормаживает экспорт. В условиях укрепле!
ния лари товары для экспортеров дорожают. Когда наши то!
вары экспортируются, они перестают быть конкурентоспо!
собными", ! пояснил Шенгелия.

Эксперт полагает, что лари не укрепится ниже отметки
2,5 GEL/$1, так как это сделает грузинские товары неконку!
рентоспособными при экспорте, и, понимая это, Нацбанк не
допустит этого.

По словам Шенгелия, одним из основных факторов ук!
репления лари являются транзакции, поступающие из!за ру!
бежа: после начала российско!украинского конфликта де!
нежные переводы выросли в 4!5 раз.

"Это связано с тем, что, во!первых, транзакции росли за
счет наших мигрантов, на труде которых повисла грузинская
экономика и курс валюты. К этому добавился приток людей
из России и Украины, которые открыли определенный биз!
нес в Грузии", ! сказал Шенгелия.

По информации эксперта, гражданами России открыто
до 110 тысяч счетов в грузинских банках, а до 20 тысяч ком!
паний в стране принадлежат гражданам России, 95% из кото!
рых ИП.

"Это означает, что эти люди приехали в Грузию не в ка!
честве туристов, а в основном для проживания, и крупные

суммы перечисляются, большая часть из России. Приток та!
кого объема валюты и спрос на лари привели к укреплению
лари", ! сказал эксперт.

По данным Нацбанка, объем денежных переводов в гру!
зинские коммерческие банки при помощи электронных сис!
тем за январь!февраль 2023 года вырос на 132% по сравне!
нию с тем же периодом прошлого года и составил 817,3 мил!
лиона долларов. По объему денежных переводов в Грузию
лидером является Россия, откуда поступило около 455 мил!
лионов долларов ! 55,7% от общего объема денежных перево!
дов в грузинские коммерческие банки при помощи электрон!
ных систем переводов.

Шенгелия считает, что тенденция притока иностранной
валюты будет продолжаться до тех пор, пока не закончится
ситуация между Россией и Украиной. Но даже после завер!
шения конфликта между странами, эксперт полагает, что
объем денежных переводов из!за этого не сильно изменится
в долгосрочной перспективе, потому что люди, приехавшие в
Грузию и открывшие компании, уже обжились в стране.

Кроме того, по информации Шенгелия, он не ждет обес!
ценивания лари ни в среднесрочной перспективе, ни в тече!
ние одного года. По его словам, эффективный обменный
курс ! это курс, который в первую очередь влияет на грузин!
ский экспорт. То есть, если обменный курс лари слишком ук!
репится по сравнению с валютой страны, куда Грузия ввозит
экспортную продукцию, товары, естественно, подорожают, и
могут потерять конкурентоспособность.

Одной из задач Центрального банка страны во время ин!
тервенций является не проблема чрезмерного укрепления
или обесценивания, а, наоборот, эффективный обменный
курс.

Число ввезенных в Грузию автомобилей за первый квар!
тал 2023 года достигло 28 тысяч, говорится в материалах на
сайте МВД. По данным ведомства, в период с 1 января по 31
марта 2023 года в Грузию было импортировано 28,6 тысячи
автомобилей около 23 тысяч наименований. Из общего числа
80% составляют легковые автомобили. Кроме того, в Грузию
было завезено 2,3 тысячи грузовиков, 184 единицы пасса!
жирского транспорта и 1,5 тысячи транспорта с прицепом.

Большая часть импортируемого транспорта выпущена
менее 10 лет назад, при этом с начала 2023 года в Грузию бы!
ло ввезено 484 марки автомобилей 2023 года выпуска. Меж!
ду тем также в первом квартале 2023 года в страну было им!
портировано 1,7 тысячи автомобилей старше 20 лет и 6,1 ты!
сячи автомобилей, выпущенных в период с 2003 по 2013 год.

Грузия с начала года увеличила поставки автомобилей, а
также нарастила экспорт дорогих машин в Армению, Кыр!
гызстан и Казахстан, откуда они попадают на российский
рынок, пишет сайт со ссылкой на данные грузинской тамож!
ни и участников рынка. В январе!феврале 2023 года Грузия
экспортировала в Россию 978 автомобилей на $13,5 млн.
против 209 машин годом ранее. Одновременно с этим в Ка!
захстан было отправлено 2,6 тыс. машин на $51,5 млн. про!
тив 935 штук годом ранее, в Армению ! 2,8 тыс. на $50,2 млн.
против 365 машин в прошлом году, а в Кыргызстан ! 1,3 тыс.
на $43,2 млн. против 423 автомобиля за тот же период 2022
года.

При этом Грузия не производит автомобили, но активно
занимается их импортом и реэкспортом. В частности, из
США в январе!феврале этого года Грузия завезла 8,2 тыс. ма!
шин на $97 млн., а из Германии ! 1,3 тыс. машин на $29,2 млн.
Данные таможни не уточняют, идет ли речь о новых (возрас!
том до трех лет) или подержанных автомобилях.

Реэкспорт легковых автомобилей Грузии в январе!фев!
рале достиг десятилетнего максимума, следует из данных

правительственного агентства по статистике. Всего за два ме!
сяца было реэкспортировано 13,5 тыс. автомобилей общей
стоимостью $236,8 млн. Для сравнения: в допандемийном
2019 году этот показатель составлял 9,7 тыс. автомобилей на
сумму $59,8 млн. за весь год.

Непосредственно из Грузии реэкспортируются автомо!
били низкой ценовой категории, а машины дороже 50 тыс.
евро, которые запрещают поставлять санкции, поступают на
российский рынок через Армению, Кыргызстан и Казахстан,
говорит аналитик независимого агентства Nation.ge Давид
Авалишвили. Однако поставляя автомобили в страны
ЕАЭС, Грузия не нарушает санкции ЕС, подчеркивает Ава!
лишвили. По его словам, автомобили высокой стоимости (в
среднем $33 тыс. за штуку) отправляются в Кыргызстан, а в
Армению и Казахстан уходят машины стоимостью $18!20
тыс.

Спрос со стороны соседних стран резко вырос, подтвер!
ждает грузинский автодилер, занимающийся импортом и ре!
экспортом машин из ФРГ в страны Южного Кавказа. Он
привозил машины премиум!класса небольшими партиями
для армянских и азербайджанских дилеров через Венецию в
порт Поти.  

Часть спроса на авторынке покрывают легковушки из
Японии. Автомобили с пробегом стали главным предметом
импорта из Страны восходящего солнца: на них пришелся 41
процент товарооборота. Ранее основу торговли между двумя
странами составляли новые машины.

Грузия приостановила транзит дорогостоящих автомо!
билей в Россию. Четвертый пакет санкций, введенный Евро!
союзом в отношении России, запрещает ввоз в страну авто!
мобилей, стоимость которых превышает 50 тыс. евро. В этой
ситуации Грузия опасается риска попасть под вторичные
санкции.

"Многие россияне и перекупщики, используя опреде!
ленные схемы и законодательные лазейки, перевозили авто!
мобили из США в Армению, а затем в Россию и другие стра!
ны Евразийского союза. Выгоды были больше, чем при пря!
мом импорте в Россию, и в условиях ограниченного выбора
дорогие модели очень быстро продавались", ! сообщает один
из каналов.

Однако, как пишет автор, на прошлой неделе в телеграм!
чате "Верхний Ларс" и группе автоперевозчиков из Армении
в Россию появились сообщения о том, что Грузия прекрати!
ла транзит дорогостоящих автомобилей из Армении в Рос!
сию. Это связано с тем, что, несмотря на отказ Грузия вво!
дить против России санкций, она присоединилась ко всем
международным ограничениям.

Как отмечается, транзит может быть перенаправлен че!
рез Абхазию. Вероятно с этим связано решение т.н. прези!
дента республики Аслана Бжания от 31 марта, подписавшего
указ, устанавливающий перечень товаров и оборудования,
разрешенных к перевозке из Грузии. В этот перечень, поми!
мо саженцев, семян, птицы, кормов для животных, сельско!
хозяйственной техники, входят "автотранспортные средства,
мотоавтозапчасти, моторные и другие смазочные масла для
автомобилей".

Лари сильнее укрепится по отношению к доллару летом

Большая часть импортируемого транспорта выпущена менее 10 лет назад

Восемь винных погребов (марани) производителей вина
представили вина из Восточной и Западной Грузии на вы!
ставке RAW Wine в США. Гости выставки могли насладить!
ся продукцией грузинских марани: "Байяс гвино", "Ибериу!
ли", "Марани Силовани", "Марани Мушкудиани", "Марани
Никала", "Анапеа", "Марани Симона Чхеидзе" и "Велино" а,
заодно, ознакомиться с древними традициями и историей
производства грузинского вина.

В этом году в выставке приняли участие около 80 произ!
водителей из 14 стран, в том числе таких стран, как США,
Франция, Великобритания, Испания, Германия, Италия,
Чили и другие.

RAW Wine (The Artisan Wine Fair) ! одна из знаменитых
выставок, на которой собираются производители высокока!
чественных натуральных, органических и биодинамических
вин. Организатор выставки известная винный эксперт из
Франции Изабель Лежерон. Представление грузинского ви!
на на такой престижной международной выставке повышает
узнаваемость грузинского вина, что дает возможность найти
потенциальных импортеров и увеличить экспорт.

Как заявили в Национальном агентстве вина, США яв!
ляются стратегическим рынком для грузинского вина, где
особое значение придается популяризации грузинского ви!
на. Страницу подготовила  

Лела АНАНИДЗЕ

Грузинское вино представили на выставке натуральных вин в Лос+Анджелесе
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Грузия ! страна с очень богатой культурной историей,
здесь и очень богатые традиции, в том числе связанные с
праздниками. Праздновать у нас вообще очень любят и уме!
ют, а потому неудивительно, что к старым традициям посто!
янно прибавляются новые. Так, еще в былые времена день
города Тбилиси, который отмечается с размахом, народными
гуляниями по всему городу на протяжении нескольких дней,
праздновался куда скромнее. К праздникам в современной
Грузии сегодня подходят с точки зрения маркетинга ! и они
превращаются в мощный инструмент привлечения новых ту!
ристов.

Так произошло и с праздником Батумоба. Это фести!
валь, который проводится в честь дня города Батуми. На
протяжении последних трех лет этот праздник не проводил!
ся из!за пандемии коронавируса, последний раз Батумоба
проходила в 2019 году.

Фестиваль включает в себя проведение различных вы!
ставок, ремесленных ярмарок, устраиваются театрализован!
ные представления, проводятся конкурсы, разумеется, не об!
ходится без музыкальных выступлений. Главное украшение
фестиваля ! праздник национального аджарского танца ган!
дагана, знакомого, пожалуй, всем, кто хоть раз смотрел роли!
ки о Грузии в любой из социальных сетей.

В этом году Батумоба пройдет 29 апреля, праздничные
мероприятия будут проходить на Старом бульваре рядом с
Летним театром ! в одном из самых живописных мест Бату!
ми. Власти объявили тендер для организации и проведения
фестиваля.

Предполагается, что будет создано выставочное прост!
ранство, организовано место для кинопоказов, фудзона, раз!
личные инсталляции, будет устроена работа диджеев, фи!
нансирование включает в себя подготовку фейерверка.

В общем, в Батуми будет очень весело! А уже в середине
мая, кстати, начинается купальный сезон ! море будет еще
довольно прохладным, но к концу месяца вода прогревается
до 17!18 градусов. 

День города Батуми отметят грандиозной программой. В
этом году жители и гости столицы Аджарии будут праздно!
вать 135!летие города. "Батумоба" раньше отмечали в начале

сентября, но после опроса местного населения власти приня!
ли решение с 2019 года перенести его на весну. 

Мероприятия начнутся в 12:00 и завершатся гала!кон!

цертом в 21:00. Гости и жители черноморского города смогут
посетить концерт грузинского фольклора и мюзикл Mamma
Mia. Также в этот день будет бесплатным вход в Ботаничес!
кий сад. По улицам города будет ездить прогулочный поезд и
играть духовой оркестр. Организаторы также обустроят
стенд c городами!побратимами Батуми. Помимо этого, в
День города пройдут выставки батумских художников, спор!
тивные мероприятия, ожидается показ фильмов, снятых о
Батуми, представление аниматоров, дегустация грузинских
блюд и многое другое.

На празднике состоится награждение почетных батум!
цев. А завершится "Батумоба" грандиозным фейерверком.

Туристические продукты и услуги черноморского регио!
на Грузии, Аджарии, были представлены на крупнейшей
выставке туризма Kitf 2023 в Алматы, Казахстан. Двадцать
первая по счету казахстанская международная выставка "Ту!
ризм и путешествия", KITF 2023, объединила 258 компаний
из 22 стран мира. В рамках выставки состоялась презентация
туристических возможностей региона, где акцент был сделан
на многообразии морских и горных туристических продук!
тов Аджарии.

С текущими и запланированными проектами в направ!
лении туризма ознакомились участники и гости междуна!
родного форума "Туризм как движущая сила развития". Ру!
ководство Департамента туризма Аджарии обсудило воз!
можные вопросы сотрудничества с представителями авиа!
компаний, туристических агентств, рекламных компаний и
бизнеса. Кроме того, в беседах с крупными СМИ, включая
Harper"s Bazaar, Elle, Forbes, говорили о возможности публи!
кации статей и рекламных материалов об Аджарии.

Казахстанская международная выставка KITF прово!
дится с 2001 года. Экспозиция является самой крупной про!
фессиональной площадкой по туризму в Центральной Азии
и главным событием туротрасли страны. Экспертами выста!
вочной индустрии KITF присвоен знак качества UFI (Все!
мирная ассоциация выставочной индустрии) за соответствие
международным стандартам B2B площадки.

Динамика восстановления туризма в Аджарии после
пандемии коронавируса возрастающая. В 2022 году в ре!
гионе было осуществлено 3,9 миллиона визитов. Соответст!
венно, у правительства положительные ожидания в связи с
морским сезоном 2023 года. В Аджарии не только улучшает!
ся и создается соответствующая инфраструктура, но и идет
работа для популяризации региона.

Департамент курортов и туризма Аджарии продолжит
популяризацию региона до конца этого года. К этому време!
ни регион уже был представлен на важных турвыставках
примерно в 20 странах мира. Среди них Берлин, Израиль,
Мадрид, Милан и другие европейские страны.

Акцент в экспозиции, представленной регионом, был
сделан на презентации его туристических возможностей,
включая многообразие морских и горных туристических
продуктов. Также руководство Департамента туризма Аджа!

рии обсудило возможные варианты сотрудничества с пред!
ставителями авиакомпаний, туристических агентств, рек!
ламных компаний и бизнеса. 

Ежегодно площадка привлекает сотни экспертов и зна!
токов туристического сектора. Ориентиром нынешней
встречи KITF 2023 было определено: "Время новых впечат!
лений в туризме". Потребительный спрос на туристические
услуги заметно вырос и сейчас стоит задача сформировать
интересные предложения для туристов и путешественников
как внутри, так и за пределами страны.

"Я считаю, что сейчас прекрасная возможность для тур!
операторов отрабатывать новые направления. Мы наблюда!
ем большой спрос в Казахстане, что соответственно позволя!
ет давать стране новые направления. Наша компания сейчас
отрабатывает Египет. Это знакомое и популярное для казах!
станцев направление, но мы предлагаем новые интересные
локации для туристов", ! отметила в своем выступлении на
пленарном заседании генеральный директор туроператора
Виктория Ульянова.

Эксперты прогнозируют большой поток туристов и в Ка!
захстан. На пленарном заседании отметили, что речь идет и
об организованных групповых поездках из стран ближнего и
дальнего зарубежья, в том числе Аджарии. Участники пле!
нарного заседания, подняли вопрос состояния инфраструк!
туры и создании новых туристических маршрутов внутри
страны. Туристический потенциал регионов также был кра!

сочно представлен в выставочном павильоне.
Как отметил в ходе своего выступления председатель

правления АО "НК "Kazakh Tourism" Аманбаев Талгат, в
этом году туристическая отрасль республики ставит перед
собой амбициозные задачи: 1,4 млн. иностранных туристов, а
также 9 млн. внутренних туристов. До 2029 года согласно об!
новленной концепции развития туристской отрасли, количе!
ство иностранных туристов планируется довести до 4 млн., а
внутренних ! до 11 млн. человек. В 2022 году страну посетило
8 млн. туристов, а количество внутренних туристов состави!
ло 8,6 млн. человек.

На выставке KITF!2023 республика представляла внут!
ренний туризм, стремясь привлечь интерес международного
туристического сообщества. По словам ивент!директора
KITF!2023 Виктории Павленко, у въездного туризма в Ка!
захстане очень перспективное будущее, а многие зарубежные
туроператоры добавляют казахстанский турпродукт в свое
портфолио. Главным же препятствием для быстрого разви!
тия въездного туризма участники рынка называют нехватку
качественных объектов размещения, но ситуация постепенно
меняется в лучшую сторону.

Разнообразие ландшафтно!природных зон дает возмож!
ность республике развивать практически все виды туризма.
Здесь и морское побережье, и горные курорты, и живопис!
ные каньоны, и многочисленные озера, включая лечебные со!
леные озера, такие, как Балхаш и Алаколь. Крупные озерные
курорты страны имеют развитую инфраструктуру и ежегод!
но становятся точками притяжения для путешественников.
Среди известных за пределами страны озер также Бурабай,
Большое Алматинское, Индер, Зайсан, Каинды, системы
Кольсайских и Чебачьих озер.

В Казахстане создано 14 национальных парков, которые
в прошлом году посетили около 2 млн. туристов. Это рекор!
дный показатель. Среди любимых экотуристами: националь!
ный парк "Алтын!Эмель", включающий полупустыни и го!
ры, национальный парк Кольсайских озер и Баянаульский
национальный парк с горными массивами и чистыми пре!
сноводными озерами, национальный парк "Бурабай", кото!
рый называют казахстанской Швейцарией. Так что жителям
Аджарии в Казахстане есть что посмотреть и прекрасно от!
дохнуть.

Грузинская певица Нуца Бузаладзе прошла в топ!12
конкурсантов всемирно известного вокального шоу Ameri!
can Idol. В этом туре грузинская певица исполнила песню
Дженнифер Хадсон And I Am Telling You, You Are Not Going
из фильма Dreamgirls, и как всегда была на высоте. Уже тра!
диционно все три члена жюри аплодировали Нуце стоя.

Однако Нуца Бузаладзе прошла в топ!12 проекта не бла!
годаря результатам зрительского голосования, а по квоте
жюри. У жюри было право провести в следующий тур двоих
конкурсантов, одной из них и стала Нуца.

Нуца Бузаладзе первая грузинка, которая принимает
участие во всемирно известном проекте American Idol. Она
известна многим благодаря Международному конкурсу мо!

лодых исполнителей популярной музыки "Новая волна", по!
бедителем которого стала в 2014 году. Участвовала в шоу!
проектах "Танцы со звездами", "Один в один" (Грузия), "Ну!
ка, все вместе!" (Россия), "Голос" (Турция) и других.

На прошлом этапе Нуца Бузаладзе исполнила Un!Break
My Heart, как и просила одна из членов жюри Кэти Перри в
прошлом выпуске ! "без блесток".

"Ты была уверена, тебе не нужно было ничего лишнего…
Сегодня ты взяла зал и аудиторию своей сильной Нуцой", !
сказала Перри, довольная выступлением грузинской испол!
нительницы.

Еще один член жюри, легендарный певец Лайонел Ричи,
своими словами растрогал Бузаладзе, сказав, что она самая

трудящаяся из всех участников проекта. Что касается третье!
го члена жюри, то Люк Брайан отметил, что Нуца уже боль!
ше не шутит.

"Я кричу, благодарна и признательна. Я попала в Топ12
American Idol! Сегодня не будет голосования, но приготовь!
тесь поддержать меня снова в следующее воскресенье! Это
первое голосование в прямом эфире! Спасибо вам большое,
что помогли мне дойти до этого момента!", ! написала Нуца в
социальных сетях.

Батуми предстанет во всем своем великолепии

Успех

Возможности

Уже традиционно все три члена жюри аплодировали стоя
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Аджария показала туристический потенциал на выставке в Алматы


